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Аннотация
Данная книга продолжает серию «Учимся любить».

Действительно, искусству любви надо учиться. Об этом говорят
многие, но автор предлагает посмотреть на Любовь совершенно
по-другому – как на живую разумную субстанцию, с которой
можно общаться и сознательно включать в каждое проявление
жизни.

Эта книга о том, как такой Любви прийти на Землю.
Как проявить себя в совершенно новом качестве. Такой ее

видели за всю историю нашей цивилизации только единицы.
Но, взяв эту книгу в руки, вы получите возможность

прикоснуться к этим сакральным знаниям.
Отнеситесь к этой книге как к вестнику прихода Любви на

Землю, как к первому лучику света этой Любви в вашей жизни.



 
 
 

И такая Любовь пребудет с вами и будет творить счастливую
жизнь.
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Анатолий Некрасов
Знакомьтесь:

неизвестная любовь
 

Открытая тайна любви
 

Прошло шесть или семь лет с тех пор, как я написал кни-
гу «Учимся любить», и вот снова возвращаюсь к этой теме.
Пришло время поделиться тем, чему я научился на пути к
любви. Эти годы показали, что научиться любить действи-
тельно можно! Правда, многие по-прежнему считают, что
любовь – это данность, она или есть, или нет, что она не за-
висит от воли человека. Но это не так! Такое заблуждение
очень многим мешает жить счастливо.

Я в своих книгах часто разрушаю стереотипы, которые бы-
вают настолько привычными, что люди, не задумываясь, сле-
дуют им и… получают жизнь «как у всех» – со страдания-
ми и проблемами. А жизнь идёт, всё вокруг меняется, и ес-
ли вовремя что-то не перестроить, то оно начинает тормо-
зить, мешать, а потом и разрушать саму жизнь. Так уж луч-
ше убрать препятствие с пути, чем спотыкаться, останавли-
ваться и получать проблемы.

Много стереотипов связано с любовью. И не удивитель-



 
 
 

но – ведь она находится в самой сути жизни, любовь и есть
жизнь, её единственный источник. И если у кого-то возни-
кает желание отправить людей по пути страданий, создать
для них наибольшие проблемы, то ничего лучше, чем внести
зёрна заблуждений в саму основу жизни, не придумать. Вот
и постарались… И без воли самого человека здесь тоже не
обошлось.

В результате вокруг любви столько накручено… И даже
простые слова древнего мудреца «Бог есть любовь» мало ко-
го вразумляют. Прошли тысячи лет, люди в большинстве
своём по-прежнему не понимают любви, считают её чув-
ством, делят на божественную и земную, на светлую и гряз-
ную, греховную, делят между конфессиями, воюют во имя
любви, осуждают её, считают, что она может принести стра-
дания, нередко пытаются её убивать или, ссылаясь на лю-
бовь, убивают природу и даже людей… Вот какой чертопо-
лох вырос на тех заблуждениях, которые есть в понимании
сути любви. Соответствующую жизнь мы и имеем…

Посмотрите для примера на одно очень распространённое
заблуждение относительно любви. Мы часто слышим и по-
вторяем сами библейские слова: «В начале было Слово…»
И не задумываемся о том, что тем самым в основу жизни
вносим величайшее искажение – в самое начало жизни вме-
сто любви ставим разум. И жизнь поистине поставили с ног
на голову! Вот так и живём, стоя на голове… Конечно, де-
ло не в Библии, она отразила уже существующее заблужде-



 
 
 

ние людей и ещё более закрепила его. Именно такое пони-
мание привело к тому, что над человеком и на планете в це-
лом стал главенствовать ум. И всё перевернулось! И вот мы
видим бурное развитие техногенной цивилизации, готовой
многократно уничтожить себя и Землю самыми изощрённы-
ми способами…

Мы члены этой цивилизации и, конечно же, очень умные,
и у многих могут возникнуть сомнения – как так, тысячи лет
все считали, что в начале было слово?.. Друзья, подумайте!
Ведь это так очевидно: пусть соберутся в одном месте мил-
лионы мужчин и женщин и целый год будут говорить разные
очень умные слова… Только думать и говорить! И от это-
го новая жизнь не родится – не родится ни один ребёнок…
А оставьте на короткое время любящих мужчину и женщи-
ну? И… молча, через определённое время они подарят Зем-
ле новую жизнь! Нужно присутствие только любви, в любой
форме. Пусть даже это будет простое влечение полов (а это
тоже проявление любви!) – и родится новая жизнь! А разви-
тие самого плода – на каком этапе у него начинается форми-
роваться мозг? А когда ребёнок начинает ощущать и прояв-
лять любовь? Ещё на первых днях своего развития в лоне
матери. А когда он начинает говорить?..

Может, хватит уже этих глубочайших заблуждений?! Да-
вайте позволим любви занять своё достойное место в жизни!
Попросим у неё прощения за долгие годы забвения и при-
гласим в нашу жизнь в качестве основы её. И она поймёт нас



 
 
 

и придёт, и наполнит жизнь счастьем и радостью. И не на-
до ждать, когда кто-то сделает это. Вы сами и прямо сейчас
шагните в новые отношения с любовью…

Прости, любовь… Благодарю тебя, любовь, что ты со
мной…

Итак, вначале была любовь… Вот с этого и начнём…
 

* * *
 

Есть ещё одно распространённое заблуждение о любви –
что она есть чувство. Понимая любовь только как чувство,
мы резко её принизили. Представьте, что мы получим, если
из широкого спектра света, от инфракрасных волн до уль-
трафиолетовых, мы возьмём только один штрих – например,
маленькую часть зелёного цвета, и скажем, что это свет? То
же самое и с любовью: видя в ней только чувство, мы в мил-
лионы раз обедняем любовь, а следовательно, и жизнь, и че-
ловека. Отсюда и превращается величайшая мощь – огром-
ная, поистине космическая энергия человека в микроскопи-
ческую мощность «маленького» человека. И вот живут на
Земле «маленькие» люди, решая непосильные для них зада-
чи через великие страдания… Как же увидеть весь спектр
любви? Как её такую – космическую – ввести в нашу жизнь?

Это заблуждение убирается легко и просто: оно находится
в сознании, а значит, изменить ситуацию в корне можно че-
рез осознание. Любовь – это величайшая космическая суб-



 
 
 

станция, можете, если хотите, сказать «энергия». Но слово
«энергия» не объемлет истинного значения любви, хотя это
всё-таки ближе к её сути, чем «чувство». И здесь важно осо-
знать истинную суть любви, о которой редко кто задумывал-
ся на Земле. Если о великой, космической мощности любви
изредка говорят, то такое понимание сути любви я в своей
жизни слышал только один раз… А эта истина очень проста.
Гениально проста! Любовь – это живая и высокоинтеллекту-
альная субстанция!

Итак, любовь – это величайшая живая высокоинтеллекту-
альная космическая субстанция. Это творящая и соединяю-
щая энергия Вселенной.

Освободив понимание любви от двух глубочайших за-
блуждений, мы получили уже совсем другое предназначение
её, чем просто чувство. И другую жизнь, другие возможно-
сти. Но и это ещё не всё, есть ещё одно заблуждение, которое
мешает любви проявиться в жизни в полную силу, а челове-
ку занять достойнейшее место во Вселенной. Это заблужде-
ние заключается в понимании, что любовь можно получить
только откуда-то… А в действительности человек является
творцом любви! Да, именно творцом этой великой живой
высокоразумной космической субстанции! Именно таков че-
ловек, таковы его истинная величина и истинное значение.

Сейчас на Земле большая часть людей является потреби-
телями энергии любви. Они потребляют любовь друг у дру-
га, у природы, у Бога… И только в редкие мгновения жизни,



 
 
 

на взлёте какого-то своего состояния, они излучают крупицы
любви. А живут на тех крохах, которые получают от других
людей, от Мира. Для того чтобы их кто-то любил, выходят
замуж и женятся, заводят детей, ездят на природу, посещают
места силы и храмы… И таких людей более девяноста про-
центов на Земле…

Есть небольшой процент людей, которые являются транс-
ляторами, проводниками любви. Они подключаются к ка-
кому-то земному или космическому источнику: к учителю,
высшей силе, космической цивилизации, к Богу – и переда-
ют энергию любви другим людям – потребителям, о которых
мы говорили выше. Это экстрасенсы, целители, религиозные
подвижники… Редко когда они сознательно запускают свой
внутренний генератор любви, наоборот, они стараются вся-
чески отрицать свою роль творца любви, говоря: «Это не я
исцеляю – это…» И совсем мало на Земле тех, кто действи-
тельно сам осознанно творит энергию любви и не боится это
признать. Это реальная картина сегодняшнего дня. Вот к че-
му привело третье заблуждение, что человек – существо ма-
ленькое и не может быть творцом любви.

Освободив любовь от трёх величайших заблуждений, мы
освобождаем от заблуждений и жизнь, и человека. И полу-
чаем новые возможности и новую картину жизни. Мы го-
ворим себе и Миру: в начале жизни была, есть и будет лю-
бовь! Эта величайшая живая высокоинтеллектуальная кос-
мическая субстанция. Это творящая и соединяющая энергия



 
 
 

Вселенной. И Человек – творец любви!
А теперь посмотрим, как это работает в «обычной» жиз-

ни, новым взглядом и новым сознанием заглянем в челове-
ческие истории…



 
 
 

 
Живые мысли на Новый год

 
Прогуливаясь по городу перед Новым годом и глядя на

залитые огоньками витрины, множество людей на улицах и в
магазинах – людей озабоченных, но возбужденных, одушев-
ленных, радостных, – я подумал: а почему, собственно, каж-
дый год происходит всегда одно и то же? Всегда одна и та же
предпраздничная суматоха, которая захватывает абсолютно
всех людей, любого пола, возраста и социального статуса?
Каждый стремится подготовиться к празднику: готовит уго-
щение, покупает подарки, но главное – ждёт чего-то ново-
го… Как будто какой-то волшебник рассыпает над Землёй
особую пыль, вдыхая которую, люди начинают жить надеж-
дой на лучшее, и всеми силами к этому лучшему готовить-
ся. А ведь казалось бы: ничего особенного не происходит.
Просто смена цифр в календаре, и не более того. Время мало
зависимо от людской суеты, оно формируется из более глу-
бокого состояния людей, и если бы люди вообще не встре-
чали Новый год, оно всё равно продолжало бы своё течение.
Да и Новый год – понятие относительное. У одних народов
его встречали весной, у других – осенью… Но независимо от
даты люди тысячелетиями готовились и ждали Нового года,
словно в момент смены времён действительно происходило
какое-то волшебство. Так в чём же заключается это волшеб-
ство?



 
 
 

Так вот, главным волшебником является любовь! Это её
энергия наполняет пространство в предпраздничные дни. А
почему это происходит? Я думаю, причину надо искать вот
в чём. В предвкушении праздника у людей повышается на-
строение, уходят в тень мелкие обиды, какие-то сложности,
в общем, человек поднимается в своём состоянии, а значит,
становится более доступным энергии любви. И он сам неосо-
знанно становится пусть небольшим, но источником любви.
И чем больше веселья и радости среди людей, тем больше её
становится в пространстве.

Новый год для каждого человека – это возможность об-
новления, если хотите, второго рождения. Но, чтобы быть
готовым воспринять эту новизну, нужно освободиться от
старого хлама, скопившегося в душе. У многих народов су-
ществует обычай в последний день года выбрасывать из до-
ма все старьё. Я считаю, это замечательный обычай, имею-
щий глубокий духовный смысл. Но чтобы определить, что
уже перешло в разряд «старья», а что нет – нужно как следу-
ет перетряхнуть всё, что имеется в доме. Перетряхнуть, пе-
ресмотреть, переоценить с позиции сегодняшнего дня. Как
вы думаете, не стоит ли человеку то же самое проделывать
со своей жизнью, со своим характером, со своим сознани-
ем? Пусть не раз в год, но хотя бы несколько раз в жизни?
Нет! Всё-таки надо это делать каждый год! Подумайте, на-
сколько легче станет жить, если человек привыкнет регуляр-
но избавляться от хлама в душе! Сколько пространства осво-



 
 
 

бодится, и оно может быть заполнено любовью, сколько по-
явится возможностей для восприятия нового, неизведанно-
го, прекрасного! Подсознательно человек чувствовал всегда,
что такой пересмотр нужно делать обязательно, и тогда это
новое непременно войдёт в его жизнь. Отсюда и происходит
всеобщее волнение перед Новым годом.

Но если это справедливо для смены года, то каким же
должно быть волнение и какой же должна быть подготовка
человека к переходу в другую эпоху! Ведь если за год в ду-
ше скапливается столько старья, сколько же его скопилось
за тысячу лет! В тысячу, в две тысячи раз больше! И это
старьё, неготовое воспринять новые ценности, трещит и ло-
мается под гнётом новой реальности. Поэтому любая сме-
на эпох всегда отмечена потрясениями – войнами, катастро-
фами, брожением умов…. Ведь время не стоит на месте!
Оно, как я уже сказал, течёт независимо от человека и меня-
ет внешний и внутренний облик всего человечества. Очень
важно осознавать этот процесс и стараться двигаться в одну
сторону с эпохой, вовремя избавляясь от старого, ветхого,
отжившего свой век. В том числе и от старых энергий. Ведь
новое время – это новые энергии, новое сознание, новая глу-
бина в человеческих взаимоотношениях. Сознание человека
должно быть хорошо подготовлено к этой новой эпохе, иначе
оно станет подобно тем старым мехам, которые рвутся, когда
в них наливают молодое вино.



 
 
 

Мы живём на переломе эпох. И я предлагаю вам осно-
вательно, фундаментально «перетряхнуть» свою жизнь, вы-
чистить дом своей души, избавить его от ненужного хлама.
Это – трудная, но очень благодарная работа. И вы сами по-
чувствуете, насколько глубже и полнее станет ваша жизнь.
Но, оглядываясь на прожитое, пересматривая, переоценивая
свой опыт, следует помнить о том, что в этом важном деле
не бывает мелочей. Я хочу сказать, что бытие – это не только
поступки людей, но и их мировоззрение, их мысли, их слова.
Да-да, слова! Поверьте, что слово, подуманное или сказан-
ное, имеет колоссальное влияние на нашу жизнь! В преды-
дущей главе мы с вами коснулись одного слова и увидели,
как много глубочайших заблуждений оно несло до сих пор в
людском сознании. Это и есть тот хлам, от которого надо из-
бавляться. Освободив любовь от многотысячелетнего хлама,
мы получили совершенно другую субстанцию. И здесь я то-
же хочу поговорить с вами о словах, вернее, об одном столь
привычном уху словосочетании.

«Бог покарает» – человечество так давно повторяет эти
слова, что они стали восприниматься как истина. А так ли
это на самом деле? Ведь Бог – это Любовь, и ничего, кро-
ме Любви. Может ли Любовь карать? Да, любящий родитель
может наказать своего ребёнка или оградить, предостеречь
его от опасности. Но наказание – это не кара. Наказание – это



 
 
 

наставление, учение, оно и происходит от слова «наказ». А
кара – это приведение приговора в исполнение. Такого при-
говора, который обжалованию не подлежит. Но Бог, Кото-
рый любит созданное Им человечество, – неужели способен
выносить приговор, да ещё не давая при этом никакого шан-
са оправдаться? Простите, но это противоречит самому по-
нятию Бога!

Я только что говорил о том, что смена эпох всегда сопро-
вождается потрясениями. И знаете, многие люди (догадыва-
юсь, что такие есть и среди моих читателей), считают, что
все эти потрясения – не что иное, как Божья кара. А ведь это
трещит и разваливается то старьё, та ветошь, тот ненужный
скарб, который человечество с упорством жука-навозника
пытается протащить в новую эпоху. При чём же тут Бог? Но
слишком велико искушение свалить всю вину на высшую си-
лу, тем самым оправдывая свою бездеятельность.

Недавно мне в руки попалась одна любопытная книга. На-
зывается она «Начало начал», авторы – В. Ю. и Т. С. Тихо-
плавы. Открываю книгу наугад. Цитирую: «И вот все огром-
ные богатства, природные и созданные трудом российского
народа, разделила между собой кучка власть имущих, без
стыда и совести, с огромными бездонными “карманами” в
зарубежных банках. Что они скажут в оправдание Господу?»

С одной стороны, каждое слово здесь – правда. И возра-
зить-то вроде нечего. Но давайте прислушаемся к этим сло-
вам. Что мы слышим в них? Ведь здесь нам дана не просто



 
 
 

информация о том, что мы и без того хорошо знаем. Здесь
– настрой на определённого рода эмоции. Авторы затронули
чувство, свойственное каждому человеку. Люди страдают от
несправедливости и жаждут, чтобы эта справедливость бы-
ла восстановлена. Прочитав эту фразу, человек возмутится
неправедными деяниями других, а потом, получив «обеща-
ние», что этих негодяев, которые сумели избежать человече-
ского суда, обязательно ждёт Божья кара, обрадуется! Воз-
мущение и злорадство – вот что вызывает эта фраза! А те-
перь скажите мне, дорогие читатели, может ли человек, в ко-
тором «кипит разум возмущенный» и который радуется то-
му, что кому-то в будущем будет очень плохо – может ли
такой человек трезво смотреть на вещи? Ведь его сознание
замутнено двумя сильнейшими негативными эмоциями! А
чтобы прозревать суть вещей, нужны абсолютно спокойный
разум и любящая душа. Что же за опыт приобретёт человек,
читая такую книгу? Неужели он духовно очистится, станет
лучше, светлее, доброжелательнее? Ничего подобного! Он
станет осуждать всех и вся. А осуждение, по меркам всех ре-
лигий, – это тягчайший грех! И уж если говорить об «оправ-
дании перед Господом» – то не придется ли самому челове-
ку оправдываться перед Ним за то, что он так рьяно и бес-
поворотно осудил других людей на основании одной только
книжицы!

К тому же не стоит забывать о том, что страна, в которой
мы живём, – это наша страна. Мы, её граждане, делаем её



 
 
 

такой, какая она есть. И не мы ли виноваты в том, что в ней
совершается зло, что в ней царит несправедливость? Про-
стите за неприятное сравнение, но падальщики появляются
там, где есть падаль. Вина за происходящее лежит на всех.
Вспомните Достоевского: «Все виноваты перед всеми». По-
этому в следующий раз, когда вам захочется призвать на ко-
го-то Божью кару, подумайте о том, что призываете вы её
прежде всего на самого себя. Если вы не хотите, чтобы в ва-
шей стране, в вашем городе, в вашем доме творилось зло –
не создавайте ему благоприятных условий! А уж если созда-
ли – то жалуйтесь на самого себя.

Вот только один маленький пример того, как привыкли
поступать и думать люди. Например, считается, что рели-
гия борется со злом (хотя на самом деле религия ни с чем
не борется, религия призвана восстановить связь человека
с Богом; что заключено в самом слове: re-ligo, где частица
re означает восстановление, а ligo – связь). Но если кто-то
борется со злом, почему же зла не становится меньше? Да
потому, что уничтожение чего-либо (и зла тоже) – это наси-
лие, а значит, зло. У Евгения Шварца есть замечательная фи-
лософская сказка «Дракон». Герой там высказывает такую
мысль – убив дракона, рискуешь стать драконом сам. Это
поразительно верная мысль! Нельзя убить дракона, потому
что на его место придёт другой. Нельзя уничтожить зло –
ему можно только помочь переродиться. На эту тему приве-
ду ещё одну притчу. Жили на планете добрые и делали доб-



 
 
 

рые дела. Жили на планете злые и делали злые дела. Надоело
добрым такая жизнь, и они взяли и убили злых…

Может быть, хватит бороться со злом? Неужели недоста-
точно всего предыдущего исторического опыта, показываю-
щего, что никакая борьба со злом не приводит к положитель-
ному результату. А если и есть какие-то отдельные успехи,
то они кратковременны и возвращаются ещё большими про-
блемами. Поэтому я считаю, что в новую эпоху слово «борь-
ба» не нужно переносить, этому слову нет места в новой
жизни. Если мы пригласили в новую эпоху высокоразумную
сущность – любовь, то зачем нам борьба, её антипод? Поз-
вольте на планете стать хозяйкой любви! Зло перерождается
и изменяется под воздействием любви. Только любовь спо-
собна избавить мир от зла! Добро не насаждается насилием
– и в человеческой истории имеется тому масса примеров,
которые доказывают эту нехитрую, но, увы, непонятную ещё
многим людям истину.

Примеров много, но давайте вернёмся к книге Тихопла-
вов, коль скоро с неё мы и начали разговор о словах. В этой
книге, кстати, приводится множество «доказательств» «Бо-
жьей кары». Например, рассказывается о царе Ироде или
миллиардере Онасисе, которые натворили так много зла, что
им пришлось умирать в страшных мучениях. Авторы кни-
ги называют это «карой». Представляю, как приятно читать
это человеку, обозлённому на весь мир: на жену, соседа, на-
чальника… Читает он про Ирода, а сам мечтает о том, чтобы



 
 
 

его начальник рано или поздно получил по заслугам. А зна-
ете, что я вам скажу? Да, Ирод, Онасис и множество других
«злодеев» действительно окончили свою жизнь в страдани-
ях. Но сколько было других негодяев, которые в злодействах
переплюнули и самого Ирода, но тем не менее дожили до
глубокой старости и умерли в своей постели, тихо и спокой-
но, в окружении многочисленных родственников? С другой
стороны, сколько праведников умирали в таких муках, перед
которыми страдания царя Ирода покажутся лёгкой головной
болью. Их что, тоже коснулась Божья кара? Тут есть о чём
задуматься!

Мир неоднозначен, несмотря на то что большинству лю-
дей хочется делить все на «чёрное» и «белое» и жить толь-
ко в этой системе ценностей. При этом, «белым», конечно,
будет бревно в собственном глазу, а «чёрной» – соринка в
глазу соседа.

Представьте себе безграничную Вселенную, в которой
светят звёзды, вращаются планеты, плывут куда-то беско-
нечные мириады астероидов. Какой маленькой покажется
сразу наша Земля! Какими незначительными покажутся все
наши повседневные проблемы! Ежедневно на нашей плане-
те рождаются и умирают миллионы людей. А Вселенной нет
до этого никакого дела… Да что там: если и сама Земля ис-
чезнет, во Вселенной всё будет идти так, как идет. Но на са-
мом деле подобные мысли – лишь иллюзия. Всё в мире вза-
имосвязано, и первый крик новорожденного имеет отклик



 
 
 

в самых дальних мирах. Ведь Вселенная – это единый орга-
низм! И мы, люди, лишь клеточки этого организма. Но клет-
ки выполняют огромную роль! И организму важно, чтобы
все клетки были живыми и здоровыми! Когда заболевает од-
на клетка – страдает весь организм. Естественно, что он пы-
тается своими силами «вылечить» эту клеточку. Вы знаете,
что такое иммунитет? Это способность организма сопротив-
ляться болезням и самовосстанавливаться. Без иммунитета
человечество не смогло бы выжить. Иммунитет организма
Вселенной – это гармония, основанная на любви, именно
на той живой, высокоинтеллектуальной субстанции, которая
всё связывает и всему даёт развитие. И она не прекращает
свою работу ни на миг. Если какая-то клетка будет поражена
вирусом, то этой клетке сразу направляется помощь, которая
может проявиться в виде воспаления, температуры. Всё это
направлено на то, чтобы клеточка выздоровела. Но при этом
возникают боль, дискомфорт, от которых страдают другие
клетки. Человек – это клетка единого организма. Если во-
круг него начинает «повышаться температура», если он по-
падает в «зону воспаления» – это вовсе не значит, что его
постигла Божья кара. Это означает лишь то, что где-то рядом
(быть может, и в нём самом) есть вирус, и то, что он может
помочь организму выздороветь. И страдание, которое чело-
век испытывает, – не что иное, как попытка организма вы-
лечиться, это механизм, включающий его в процесс сотвор-
чества!



 
 
 

Мы все составляем единый вселенский организм. И им-
мунитет, то есть гармония любви, распространяется на все
составляющие этого организма. И разве может любовь гне-
ваться на больную клетку, а тем более карать её? Да и вы
сами представьте ситуацию: вы нечаянно порезали палец, и
вы берёте молоток, начинаете его колотить за то, что он вам
доставил боль. Абсурд.

Вера в то, что любовь есть основа жизни, что она разум-
ная и творящая и что человек является её творцом, позволя-
ет многое поставить на место. Такое понимание себя и Мира
есть тот необходимый фильтр, который и не даст пронести
в новое время старый хлам в виде заблуждений, вот таких
словосочетаний, мёртвого мировоззрения… Каждому жела-
тельно понять, что чем больше сумеешь пронести старого
хлама в новую жизнь, тем больше будешь иметь проблем. Но
не только о себе надо думать, надо помнить и о том, что мы
все – одно и твои собственные проблемы загружают и дру-
гих людей.

Вот какие мысли пришли мне в голову перед Новым го-
дом. Их я хочу предложить вам в качестве темы для размыш-
ления и для конкретных действий. Например, провести пе-
ред Новым годом глубокую ревизию своего сознания, выпи-
сать на листок бумаги те мысли, слова, которые не соответ-
ствуют новому времени, и постараться их уже не употреб-
лять. А лучше и не ждать Нового года – это можно сделать и в
любое другое время. Я, например, свой Новый год начинаю в



 
 
 

сентябре, в день своего рождения. Мне друзья даже изготав-
ливают и дарят специальный календарь, где год начинается
с сентября. А в действительности я пересматриваю своё ми-
ровоззрение гораздо чаще – в каждой книге, в каждом обще-
нии, в каждой встрече… Практически каждый день! И это
позволяет мне быть живым и интересным самому себе и лю-
дям и иметь постоянно растущее счастье.



 
 
 

 
Жёсткий урок

 
В общениях с людьми, во время консультаций мне прихо-

дится слышать самые разные истории из жизни. Чего только
я не услышал за почти двадцать лет сознательного общения!
Я выделил слово «сознательного» потому, что общение мо-
жет быть разным. Потому что глубокое понимание челове-
ка, умение находить истинные причины проблем, видеть их
связь со следствиями приходит в определённом состоянии,
и диплом психолога тут ни при чём. Для этого нужно осо-
бое состояние! И оно приходит постепенно, с глубочайшей
работой над собой: вычищением сознания от всякого хлама
и негативных мыслей, наполнением его глубоким понимани-
ем человека и Мира, их единства, проявлением всё большей
любви и уважения к себе и к каждому человеку… В прибли-
жении к истине нужны не столько знания, сколько мудрость!
И то, как рождается мудрость, мне открылось сейчас. Муд-
рость – это ум, наполненный любовью! А это возникает то-
гда, когда любовь в сердце человека соединяется с любовью
его души и далее – с единой душой.

А так как любовь в сущности своей мудра, то посредством
любви человеку открывается мудрость всего Мира! Разве эта
мудрость сравнима со знаниями земных наук, ограниченных
возможностью ума?

Очистить сознание от мёртвой информации, наполнить



 
 
 

его современным, динамичным мировоззрением, и всё это в
пространстве любви – вот путь человека в новой эпохе, че-
ловека осознающего. И вот когда в таком состоянии видишь
ситуацию как жизненный урок, всё становится ясным и про-
стым и легко находятся решения. Ниже я приведу пример
довольно жёсткой и трагичной жизненной ситуации. Когда
человек находится внутри неё, а главное – не в состоянии
любви, то он становится маленьким, а проблемы – больши-
ми, и он бьётся с ними, как с огромными ветряными мельни-
цами… И чаще всего безрезультатно, а то и с нарастающими
проблемами.

Но стать большим, встать над проблемами и перевести их
в ранг задач может каждый! Для этого пригласите в свою
жизнь любовь! Дайте ей в себе и в своей жизни место, осво-
бодив голову от заблуждений, комплексов, категоричности,
от обид, страхов и других отрицательных мыслей и эмо-
ций… Не заблуждайтесь – весь этот хлам не в сердце, а в
уме! В сознании и в подсознании. Вот и занимайтесь этим и
учитесь любить… Вот он универсальный путь к счастью!

– Я не могу понять, за что жизнь ко мне так жестока? –
Во взгляде этой женщины почти не было боли: только безыс-
ходность и тупая тоска.

Я понимал её: каждый, кому довелось пережить нечто по-
добное тому, что случилось с ней, наверняка задавал себе
тот же самый вопрос. Десять лет назад умерла её мать. И с



 
 
 

этой смерти началась цепь трагических событий, из которых
моя гостья (назовём её Александрой) до сих пор не может
выбраться. Вот её рассказ.

– Через три дня после похорон матери ко мне зашел Мак-
сим (так звали её брата). Мы много говорили, я плакала, он
старался держаться… утешал меня. До этого мы с ним об-
щались редко, но смерть матери нас как-то сразу сблизила.
Уходя, он сказал так грустно: «Хорошо тебе, Шура, у тебя
муж есть. А я один… не везет мне. Придётся, видно, одно-
му всю жизнь прожить». Действительно, в личном плане у
него как-то не складывалось. И парень – красавец, и дело-
вой, и работу хорошую имел. А с девушками у него не шло,
и всё тут. Но я думала, это по молодости, такое ведь бывает.
«Ну что ты, – я ему ответила, – просто ты ещё не встретил
свою половинку. Какие твои годы!» Он улыбнулся, вроде как
приободрился. В общем, расстались мы хорошо, пообещали
друг другу звонить почаще, заходить, помогать. Я ещё тогда
подумала: всё-таки хорошо, когда есть родные люди, в горе
такое утешение!

Проходит день, другой… Брат не звонит. Я позвонила са-
ма – телефон не отвечает. Забеспокоилась, съездила к нему –
дома нет никого. Друзей обзвонила, соседей расспросила…
Никто ничего не знает! Как от меня ушёл в тот вечер, так и
сгинул! Подала в розыск.

Почти год ждала, каждый день к нему ездила после рабо-



 
 
 

ты, думала, может, с горя подался куда-нибудь на Север, мо-
жет, вернулся уже… Ничего… А тут новое несчастье: све-
кровь умирает. За три дня до того, как год исполнился с ис-
чезновения брата. Ну, похоронили, я уже так не убивалась,
конечно: не мать же, свекровь. Муж вот мой страдал очень, а
я делами всё больше занималась, с похоронным агентством,
с поминками…

На третий день похоронили мы её – это как раз было то
самое число, когда брат исчез. Помянули, гости разошлись.
Я посуду перемывать стала, муж говорит – пойду пройдусь.
Я ему ещё сказала тогда – куда ты, поздно уже, ночь, а он:
«Подышу немного и вернусь». Я уж посуду всю помыла, а его
нет. Во двор вышла – нет его. По окрестностям пробежалась,
не нашла… да и что найдёшь в темноте-то! Пошла домой,
позвонила золовке, думала, может, к ней поехал. Та ничего
не знала. До утра не спала, все думала: ну куда пропал? А
утром, часов в восемь, звонок… Из милиции звонили, что-
бы в морг приехала на опознание. Приезжаю… а там Володя
мой… и на голове у него рана… из реки вытащили… бро-
сился с моста. Тогда лёд ещё был, он вниз головой бросился,
мгновенная смерть. Я зарыдала, отвернулась, смотрю – ря-
дом покойник лежит, лицо такое знакомое. Я и не сообрази-
ла сразу, потом вижу: Максим, брат мой! Тоже, оказывается,
нашли под утро, и тоже у реки, только в другом месте. Как
вот вместе в морге лежали, так в одну могилу их и положили.
Я даже не плакала тогда, помню, только отупение какое-то



 
 
 

наступило, будто мне наркотик какой-то вкололи.
Четыре смерти… слишком много. Только дома я нахо-

диться не могла. С работы домой сразу не иду, а всё брожу по
улицам допоздна. И как-то встречаю одноклассника своего,
Серёжу Симонова. Он за мной в десятом классе ухлёстывал,
на выпускной розы подарил… Поговорили, расстались. А на
следующий вечер опять его встретила. И на третий, и на чет-
вёртый тоже. Сначала говорил, что работает тут рядом, и как
раз в это время с работы идёт. А потом признался: «Сторо-
жил я тебя. Люблю, – сказал, – с самой школы. Кроме тебя,
никого мне не нужно». Я тогда подумала-подумала и реши-
лась… Одна ведь осталась. Хоть и не любила его, да подума-
ла тогда: ну какая тут любовь, после такого-то горя? Хоть бы
родное плечо рядом, и то ничего.

– Вы вышли замуж за своего бывшего одноклассника? –
спросил я Александру. – И сколько прожили с ним?

– Вот столько и прожили, с того самого дня, – ответила
женщина.

– А дети есть?
– Две девочки, – вздохнула Александра.
– Значит, жизнь ваша, так или иначе, пришла в какое-то

стабильное русло?
– Ну да… – тоскливо протянула она.
Я не стал дальше углубляться в эту тему, только расспро-

сил Александру о том, какое детство было у неё и у её мужа.



 
 
 

И тут мне все стало понятно. Да, жизнь действительно обо-
шлась с Александрой сурово. Но не это было самым страш-
ным. Ужасало то, что Александра, как и большинство людей,
оказавшихся в подобной ситуации, не сделала никаких вы-
водов из этого жёстокого урока.

Любой жизненный урок, а тем более такой жёсткий – это
повод, чтобы начать разбираться в своей жизни, и желатель-
но начинать этот разбор с жизни родителей. Мать Алексан-
дры была довольно холодна к дочери, но в сыне просто ду-
ши не чаяла. Максим был для неё единственный «свет в
окошке». Нет, Александра не была обделена любовью, про-
сто мать говорила, что «мужчине в жизни труднее, чем жен-
щине, на нём все: и семья, и работа». В качестве примера
всегда приводила отца Александры, который умер, когда де-
вочке было девять лет. «Переработался», – объясняла смерть
мужа мать. И поэтому берегла сына, как могла. Ему она по-
свящала все свое время, помогала с учебой, разделяла его
увлечения, привечала друзей, не жалела сил, денег, связей
на то, чтобы устроить его в лучшую школу, в лучший инсти-
тут…

С такой поддержкой Максим действительно быстро до-
бился всего, о чём можно было мечтать молодому челове-
ку. Всего – кроме любви другой женщины. Потому что в его
жизни была только одна женщина: мать. И она бы ни за что
не стала делиться своим драгоценным сыном с кем-то дру-
гим. Это очень распространенная ситуация, только выходит



 
 
 

из неё каждый человек по-разному. Как правило, такие «ма-
менькины сынки» не женятся до самой смерти матери, а по-
том находят себе жену, которая относилась бы к нему как
к сыночку и была бы похожа на его мать. Но Максим слиш-
ком любил мать и не смог пережить её смерти. Что-то по-
добное было и с мужем Александры. Он и женился-то на ней
только потому, что его мать заставила сделать это. А когда
мать умерла, Владимира ждала та же участь. Думаю, решить-
ся на самоубийство ему «помогло» ещё и исчезновение бра-
та Александры. Такие типы людей хорошо чувствуют друг
друга и нередко копируют поведение другого, особенно в тя-
жёлых обстоятельствах. Но Максим и Владимир мертвы, и
я, хотя и понимал их мотивы, уже ничем помочь им не мог.
Другое дело Александра. Я спросил её осторожно, ревновала
ли она когда-нибудь мать к брату или мужа к свекрови. Она
ответила: «Нет, как можно было! Наоборот, я восхищалась
тем, как могут любить друг друга мать и сын! Для меня это
было всегда идеалом отношений между мужчиной и женщи-
ной». Удивление и возмущение, которые сквозили в этом от-
вете, показали, что я на верном пути. Отец Александры умер
рано. И до этого момента она редко его видела: он много
работал, домой возвращался поздно, мало говорил. Был все
время занят – настолько, что семья за эти годы даже не съез-
дила в отпуск вместе! Неудивительно, что Александра поня-
тия никакого не имела, как родители друг к другу относятся.
Они же практически не виделись. Ей просто неоткуда было



 
 
 

взять хоть какой-нибудь пример супружеской жизни. Другое
дело – мать и брат. Вот где любовь! Вот где забота! Вот как
оно должно быть на самом деле. И Александра создала себе
образ такой «идеальной любви». Поэтому, не задумываясь,
выскочила замуж за своего первого мужа: ведь и у него с ма-
терью были те же отношения, что у её матери и Максима.
И если бы и мать, и свекровь, были до сих пор живы, Алек-
сандра тоже была бы счастлива, как ни странно это звучит.

С детства она привыкла, что на неё обращают мало внима-
ния: это было в порядке вещей. Но ей как воздух была нужна
рядом любовь между матерью и сыном. И когда Александра
лишилась этого воздуха, она лишилась и смысла жизни. По-
этому ей действительно было все равно, за кого выходить за-
муж, будь то бывший одноклассник или любой другой чело-
век. Рождение сына наверняка возродило бы её к жизни: ведь
в этом случае Александра смогла бы повторить пример сво-
ей матери. Но родились девочки, а девочек – зачем любить?
И так вырастут, как выросла сама Александра.

Главная проблема Александры заключалась в том, что она
не любила себя. Это неудивительно: ведь ни в детстве и поз-
же никто ей не пояснил и не показал пример любви к себе.
Любить себя – значит быть женщиной, а она видела вокруг
матерей и девочек, и незрелых мужчин. В таком простран-
стве увидеть свою женскую суть и полюбить себя как жен-
щину довольно трудно. Нужен яркий пример или… жёсткие
уроки. В последнее время психологи, да и сами люди много



 
 
 

говорят о необходимости любви к себе. Этот вопрос иссле-
дуется с разных сторон, предлагаются разные практики, ме-
тодики, но на самом деле всё просто. Полюбить себя – это
значит быть ярко выраженной женщиной.

Муж её любил, но так как он сам не был зрелым мужчи-
ной, не смог в ней разбудить женщину, и она его любовь оце-
нить не смогла. Вместо любви у неё была «мечта о любви»,
в основе которой лежал образец нездоровой, извращённой
любви матери к сыну. Девять лет Александра прожила со
своим горем наедине, каждый день копаясь в своих ранах,
наслаждаясь, да-да – наслаждаясь этой болью. За это время
родились две дочери… Обычно женщина, когда родит ре-
бенка, забывает о всех своих предыдущих несчастьях. Мате-
ринство – это великая радость, в свете которой растворяется
всё. Но Александра не захотела испробовать ни капли этой
радости. Ей было куда приятнее думать, что жизнь обошлась
с ней жестоко. Ей было куда легче обвинить всех и вся в сво-
ей несчастной жизни. Трагедия, которую она пережила, да-
вала ей «право» на то, чтобы всю оставшуюся жизнь тира-
нить близких своим вечно дурным настроением и поселить
у них в душе чувство пожизненной вины перед нею. Могла
ли она в таких обстоятельствах быть счастливой? Конечно,
нет. Единственное, что могло бы спасти её, – это любовь.

Та любовь, которую она могла отдать, но так и не отдала ни
своему нынешнему мужу, ни своим дочерям. Но научиться
любить легко, если начинаешь не потреблять, не требовать



 
 
 

любви, а отдавать её. Просто дарить любовь взглядом, мыс-
лью, словом, улыбкой всему, что тебя окружает: утру, солн-
цу, дождю, каждому встретившемуся человеку, всему, что
находится рядом. И такой ежедневный тренинг очень быст-
ро даст результат.

Вот об этом я и сказал Александре и разъяснил, что на-
стоящая любовь – это та, которая отдаёт и ничего не требует
взамен. На это она с возмущением ответила: «Уж я-то нико-
му ничего не должна: жизнь и так меня не пожалела»

Но я увидел, что это – её первая, привычная реакция, а в
глубине всё-таки она меня услышала, и я знал, что посеян-
ные семена в ней прорастут и она придёт к такому понима-
нию любви. Чтоб этим семенам было легче прорасти, я ей
объяснил, что причиной их бед в роду является избыточное
материнское чувство и неумение в мужчинах видеть муж-
чин. Именно в таких случаях рано уходят из жизни мужья, не
получив уважения и любви женщины, погибают дети, крепко
привязанные к матери… Долгий разговор был с ней. Непро-
сто поменять тот образ, который сложился на протяжении
жизни нескольких поколений.

– Видите ли, Александра, ваша проблема в том, что вы не
выполняете предназначения, данного вам миром. Вы пере-
кладываете его на других. Начните выполнять планы своей
души, с которыми она пришла в эту жизнь, – и вам сразу ста-
нет легче. Это – единственное лекарство, которое способно



 
 
 

вас исцелить. Иначе придут новые проблемы.
– И какое же моё предназначение? Как я узнаю планы ду-

ши? – растерянно спросила она.
– Ваше главное предназначение очень легко определить.

Вот домой придите, разденьтесь и встаньте перед зеркалом.
И что вы увидите?

– Как что? Себя, своё тело.
– А какое тело?
Я увидел её немой вопрос, она не понимала, что я хочу от

неё услышать.
– Вот видите, вам и не приходит на ум сказать, что вы уви-

дите перед собой женщину. И это неудивительно: американ-
ские психологи выяснили, что женщина в среднем помнит
о том, что она женщина, всего 30 минут в день. При таком
отношении к себе как к женщине разве можно говорить о
каком-то женском счастье?

– Так что, моё предназначение – быть женщиной?
– Ну наконец-то! Это на каком же году жизни вы пришли

к такому пониманию, что главная задача вашей жизни – быть
женщиной во всей её красе и в своём величайшем состоянии.

Я назначил Александре прийти через месяц, но увидел
её только спустя полгода. Мы случайно встретились в пар-
ке. Я спешил на конференцию и заметил её, сидящую на
скамейке у детской площадки. Рядом с ней сидел мужчи-
на приятной наружности, они улыбались и держались за ру-
ки. Александра очень похорошела, помолодела, расцвела. Но



 
 
 

меня удивило не это. Сквозь её лёгкое платье был явно виден
округлившийся живот! Она была беременна в третий раз, и
каждый мог видеть, что это доставляет ей счастье! Она по-
минутно прикладывала ладонь к животу и сияла, словно бу-
мажный фонарик, внутрь которого поместили свечку. К ней
подбежали две девочки-погодки, стали что-то рассказывать,
она слушала их с улыбкой, что-то им ответила; затем что-то
сказал её муж. Все засмеялись. Я не стал подходить к ней и
интересоваться, чем закончилось «лечение». Всё было вид-
но и так.



 
 
 

 
Пабло Пикассо

 
Общаясь с большим количеством людей, глубоко вникая

в их судьбы, помогая найти выход из сложных ситуаций, я
увидел, что несчастья людей типичны и создаются с помо-
щью небольшого количества жизненных программ. И эти
«несчастные» программы создаются из простого набора за-
блуждений, невежества и лени. Получается почти как с ком-
пьютерной программой – с помощью двоичной системы «0»
и «1» создаются огромные объёмы информации и описы-
ваются любые грани жизни. Так и с человеческими несча-
стьями. В основе бесконечного их разнообразия лежит все-
го несколько элементарных стереотипов. И на эту тему су-
ществуют укоренившиеся заблуждения. Даже такой гениаль-
ный провидец, как Лев Николаевич Толстой, в романе «Ан-
на Каренина» сказал: «Все счастливые семьи счастливы оди-
наково, а каждая несчастная семья несчастна по-своему». В
действительности же всё наоборот: все несчастные несчаст-
ны типично, а вот счастливые люди и семьи очень индиви-
дуальны в своём счастье! Но для того чтобы это увидеть, на-
до самому быть счастливым. Только находясь в счастье, ты
можешь увидеть бесконечное множество оттенков счастья!

Чем опытней и профессиональней я становился, тем боль-
ше мне хотелось донести до людей то, что их несчастья, та-
кие, на их взгляд, индивидуальные и разнообразные, состо-



 
 
 

ят из простых «кирпичиков». И разбирая и перестраивая
эти «кирпичики», можно легко, как из деталей конструкто-
ра, строить любую жизнь. В том числе и самую счастливую.
Но многие люди склонны к подсознательному мазохизму и
неосознанно, а зачастую и осознанно, наслаждаются своими
несчастьями. И поэтому очень трудно бывает их убедить в
том, что жить можно по-другому. Им проще сослаться на то,
что в жизни всё предопределено и «дёргаться» бесполезно,
тем более огромное количество примеров из жизни великих
людей подтверждают их убеждения. Если уж гении допуска-
ют глупости, если уж великие спотыкаются на мелочах, если
уж знаменитые страдают и богатые плачут, то что остаётся
нам, маленьким людям…

И я решил развеять многие стереотипы, мешающие жить
человеку счастливо. На примерах судеб хорошо известных
людей, о которых знают всё или почти всё. Жизнь этих лю-
дей исхожена вдоль и поперёк библиографами, различными
исследователями и просто любопытствующими. О них из-
вестно так много, что можно легко разобраться в сложных
на первый взгляд переплетениях жизни и найти эти простые
«кирпичики», на которых и построены разные несчастья. За-
нимаясь просветительством в вопросах счастливой жизни,
я стремлюсь использовать всё, что помогает этому процес-
су. И надеюсь, что, анализируя судьбы известнейших людей,
многие люди извлекут из них важные уроки и не совершат
многих типичных ошибок. На сегодняшний день на земле



 
 
 

накопилось достаточно знаний и опыта, чтобы самому уже
не повторяться в совершении ошибок.

Пусть Жизнь Замечательных Людей послужит примером
многим другим людям на пути к счастью. Мы их благодарим
за это! Кроме того, глубокое понимание их заблуждений и
ошибок, достижений и славы, всех причинно-следственных
связей позволит и их душам иметь в дальнейшем более свет-
лый и радостный путь…

Я долго собирался начать исследовать эту тему, но всё
как-то не решался. Однако неожиданная смерть Олега Ян-
ковского так потрясла меня, что я принял решение разо-
браться, почему этот талантливый, любящий и любимый
многими человек так быстро ушёл из жизни. И накануне со-
рока дней после его ухода я написал статью, которая показа-
ла истинные причины его неожиданной болезни и быстрой
кончины. Далее я приведу этот рассказ. Эта трагедия дала
старт новой серии… Есть древняя мудрость: об ушедших
нужно говорить только правду – и это верно. Только таким
образом можно научиться на чужих ошибках.

А сейчас попробуем разобраться в сложной многогран-
ной судьбе одного известнейшего человека, которого мно-
гие считают самым великим художником двадцатого века.
«Незнакомые люди поклонялись ему как гению, близкие –
страдали, как от злодея», – написал о нём исследователь его
жизни. Это Пабло Пикассо.

Почему я выбрал эту личность? По нескольким причинам.



 
 
 

Помимо того что он широко известен и о нём много напи-
сано, а значит, можно создать детальный портрет личности
и увидеть мелкие, но важные детали, сыграло роль то, что в
этой судьбе ярко проявлена одна из проблем двадцатого ве-
ка – психическая незрелость мужчин. В его истории чётко
прослеживается влияние женщин на жизнь и творчество, а
также и то, как дисгармония его личности порождала соот-
ветствующие творения. Через его жизнь и творчество мож-
но понять, почему в искусстве, литературе и в целом культу-
ре возникают различные «измы». Духовная психология, ме-
тодами которой я пользуюсь, позволяет увидеть более глу-
бокие причины, суть вещей и событий. В процессе написа-
ния этой статьи мне открылось то, что душа Пабло Пикассо
уже вернулась на Землю и живёт сейчас в подростке где-то в
Азии. Сняв ряд заблуждений с его жизни и мировоззрения,
мы тем самым помогаем вновь пришедшей на Землю душе
прожить более счастливую жизнь, иметь меньше страданий
и принести людям больше пользы.

Биографы Пикассо сходятся в том, что его мать – Мария
Пикассо Лопес – была волевая и энергичная женщина. Глу-
боко понимая механизм взаимодействия мужчины и женщи-
ны в семье, могу определённо сказать, что именно сильная
воля матери явилась причиной того, что её муж, отец Пабло
– Хосе Руис, так и не смог добиться в своей жизни успеха. У
него был талант художника, но «в конце концов он стал смот-
рителем муниципального музея искусств с мизерной зарпла-



 
 
 

той и кучей вредных привычек». Воля матери наложила свой
отпечаток и на жизнь сына…

В воспитании мальчика главную роль играла мать, любив-
шая его больше, чем мужа и даже дочерей. «Именно мать
сформировала в характере Пабло непоколебимую самоуве-
ренность, что сопровождала его всю жизнь». И не удивитель-
но, что он взял себе фамилию матери, а не отца, в результа-
те чего отец перенёс сильнейший инфаркт. На эту же мель-
ницу лили воду две тётки и бабушка, которые также жили в
их доме. Вот в таком женском окружении, обожествлявшем
его, он и воспитывался. Пикассо сам впоследствии отмечал,
что «с детства привык к тому, что рядом всегда должна быть
любящая женщина, готовая исполнить любой его каприз».
Каждый психолог может подтвердить: воспитанного в таких
условиях ребёнка ожидает сложная судьба.

Из детства многое приходит во взрослую жизнь, и особен-
но ярко проявляется то, что оставило в детской душе боль-
шие травмы. Психологам это тоже хорошо известно. В воз-
расте трёх лет Пабло пережил страшное потрясение – его го-
род был разрушен землетрясением, и отец чудом спас маль-
чика из-под развалин дома. Отсюда в его творчестве рваные
и угловатые линии кубизма как отголоски разрушающегося
на глазах ребёнка мира его детства. Наблюдая за тем, как
люди реагируют на картины, я отмечаю, что внутренне гар-
моничный человек отдаёт предпочтение гармоничным сю-
жетам, краскам, а человек, имеющий внутренний конфликт,



 
 
 

нерешённые проблемы, выбирает дисгармоничные картины.
На этом основано и притяжение публики к картинам Пи-
кассо.

Талант художника в нём проснулся уже в шесть лет. Мно-
гие дети в этом возрасте рисуют, и рисуют хорошо, но Паб-
ло в детстве рисовал не по-детски, а по-взрослому. Его ри-
сунки отличались реалистичностью и глубокой проработкой,
что не свойственно детям. Здесь следует привести знаковые
слова, произнесённые Пикассо в возрасте шестидесяти пя-
ти лет, когда он посетил выставку детского рисунка: «Когда
мне было столько лет, сколько этим детям, я умел рисовать
как Рафаэль. Потребовались долгие годы, чтобы я научился
рисовать, как эти дети». Этими словами он с горечью отме-
тил, что вынужден был под давлением моды, личностных и
внешних факторов изменить своему детскому таланту и ри-
совать в большей степени так и то, что от него ожидала пуб-
лика. Только гармоничная и самодостаточная личность мо-
жет устоять под натиском модных течений, соблазна денег и
сохранить свою индивидуальность в творчестве, не предать
себя. Редко кому из талантов и гениев удавалось это в исто-
рии…

Отец, увидев талант сына, стал его обучать сам и усилен-
но продвигать к обучению в художественных школах. Маль-
чик был строптивым, учился плохо и постарался быстро уй-
ти из родительского дома от плотной опеки многочисленных
женщин и учителя-отца. Он рано вышел в самостоятельную



 
 
 

жизнь, и это в какой-то степени помогло ему сохранить себя.
Практика показывает: когда мальчики оказываются долгое
время под опекой обожающих его женщин, то они теряют ак-
тивность, жизненную силу, становятся безвольными и нере-
ализованными. Ему удалось вырваться из-под этого пресса,
но из-за сложного характера, который сформировался в дет-
стве, жизненный путь его был непростым.

Надо учитывать также то, в каком пространстве развива-
лась личность и раскрывался талант молодого художника.
Ему было девятнадцать лет, когда наступил двадцатый век.
На переломе эпох происходили серьёзные мировоззренче-
ские и социальные конфликты. К этому времени, живя уже
в Париже, он общался с такими же талантливыми, но изло-
манными личностями. Как мы думаем, так мы и живём – эта
мудрость действенна на все времена. Какие проблемы и за-
блуждения заложены в сознание человека, то и проявляется
в его жизни. Таково и его окружение – подобное притягива-
ется подобным. Пикассо жил очень сложно, в соответствии
со своим характером и мировоззрением. Заложенное с дет-
ства со стороны женщин чувство собственности проявилось
в том, что он первую свою постоянную женщину, уходя, за-
крывал на замок, и так продолжалось шесть лет! Не удиви-
тельно, что на него сильно действовали и разные новые те-
чения, в частности кубизм. Это направление находило резо-
нанс в изломах его сознания. Под какое-либо или под чьё-то
влияние попадают люди, внутренне дисгармоничные, и это



 
 
 

можно увидеть на жизни многих людей.
Следующей его любимой женщиной была Ева Гуэль. По-

чти пять лет они были вместе, много путешествовали, со-
бирались пожениться. Но на взлёте их любви Ева… умира-
ет. Как же так? Почему любящие души трагически теряют
друг друга? Настоящая любовь никогда не приведёт к смер-
ти, и если рядом с мужчиной или женщиной умирает люби-
мый, тому есть свои причины. В народе это отмечалось, и в
древних традициях даже было правило: женщину-вдову за-
муж не брать, а иногда жену убивали и хоронили вместе с
мужем. Это было во времена патриархата, а вообще-то так
надо было поступать и с мужчинами-вдовцами. И с точки
зрения современной психологии вдов и вдовцов надо лечить
и учить и только потом допускать в новые отношения. Толь-
ко наличие глубокой внутренней дисгармонии может приве-
сти к таким трагическим событиям. Этот факт из биографии
Пикассо ещё раз подтверждает наличие больших внутрен-
них проблем у гения.

На примере жизни и творчества Пабло Пикассо можно
увидеть огромную проблему общества – люди поднимают на
пьедестал и делают идолами личностей, которые явно не за-
служивают этого. В мире больше ценятся яркость, экстрава-
гантность, вызывающее поведение, а не гармония, уважение,
любовь, дружба. А ведь именно гармоничный и счастливый
человек приносит обществу и миру в целом добро и любовь,
он держит землю в своих добрых руках, спасая её, прокла-



 
 
 

дывая курс эволюции. Но люди этого не ценят и даже не за-
мечают тех, кто является истинной ценностью для сохране-
ния жизни на планете. Вот это и есть глубочайшее заблужде-
ние нашей цивилизации! Провидец Даниил Андреев был по-
ражён, когда ему открылось, что цивилизацию на земле спа-
сают и направляют на путь развития не великие полковод-
цы и правители, не гении и святые, а пара любящих людей
– мужчина и женщина, живущие в любви. Вот необходимое
нам сегодня осознание! Именно количество любви, которым
делится человек с людьми и окружающим миром, является
настоящим критерием реализации его в жизни. Давайте с та-
ких позиций смотреть на все деяния, на сами личности, и
тогда будут уходить из жизни ложные ценности.

Первой официальной женой Пабло Пикассо стала рус-
ская балерина Ольга Хохлова. Сама из дворян, бежавшая во
Францию от ужасов русской революции, она была человеком
гармоничным и попыталась внести гармонию в жизнь худож-
ника. Ольга создала для Пикассо совершенно необычную
жизнь. «Сам Пикассо понемногу превращался в преуспева-
ющего буржуа со всеми приличествующими этому положе-
нию внешними атрибутами успеха. Он купил лимузин “ис-
пано-сюиза”, нанял шофёра в ливрее, стал носить дорогие
костюмы, сшитые известными парижскими портными. Ху-
дожник вёл бурную светскую жизнь, не пропускал премьеры
в театре и опере, посещал приёмы и званые вечера – всегда в
сопровождении своей красивой и изысканной жены: он был



 
 
 

в зените своего “светского” периода».
Судьба их свела не зря – у Пикассо появился реальный

шанс построить с этой женщиной гармоничные отношения
и тем самым достичь внутренней гармонии. Это обязательно
сказалось бы и на творчестве – чего и ждал от него Мир. Но
Ольга увлеклась организацией лишь внешней стороны жиз-
ни, не занималась собственным развитием и не помогала в
этом мужу. А её задача рядом с гением заключалась именно в
этом. Да, ей удалось добиться видимости гармоничной жиз-
ни для Пабло, однако она так и не сумела убрать его внут-
ренние, глубинные комплексы и противоречия. Когда лю-
бовь ослабла, а Ольга большую часть времени стала отдавать
родившемуся сыну, внутренние противоречия Пикассо про-
рвались наружу, и он вернулся к своей прежней жизни, фор-
мально оставаясь женатым, так как из-за развода не хотел
делить уже накопившееся богатство. Он так и не развёлся с
Ольгой до самой её смерти (кстати говоря, умерла она от ра-
ка, а это тоже говорит о её нерешённых задачах). Параллель-
но он строил отношения с другими женщинами, и одна из
них родила от него дочь, а другая – ещё сына и дочь. Большое
количество романов Пикассо и качество отношений в них
говорили о том, что он потребительски и собственнически
относился к женщинам и не умел по-настоящему любить и
уважать их. Как-то он даже сказал: «Я умру, никогда никого
не полюбив». Налицо явно признаки психически незрелого
мужчины, который не может выстроить гармоничные, дол-



 
 
 

гие и счастливые отношения с женщиной.
И вот когда ему было уже за семьдесят, уже умерла его

жена Ольга, он женился на женщине, которая вернула ему
все «долги», какие у него были перед женщинами. «Жаклин
была рациональной женщиной и понимала, что такой шанс,
как стать спутницей уже немолодого и богатого художника,
она не должна упустить. Ради жизни с Пикассо она была го-
това на всё. Его она называла просто Богом. Или Монсеньор
– как епископа. Она с улыбкой выносила все его капризы,
депрессии, мнительность, следила за диетой и никогда ниче-
го не просила. Для измученного семейными распрями Пи-
кассо она стала настоящим спасением». То, что он посчи-
тал своим спасением, в действительности стало его тюрьмой.
Он стал полной собственностью своей жены и был закрыт на
замок даже от своих детей и внуков. Жена решала за него
все вопросы. «Делить своего гения она ни с кем не собира-
лась. Сначала она поссорила его со всеми друзьями, потом
ей удалось внушить мужу, что дети и внуки только и ждут
его смерти, чтобы получить наследство». К нему вернулось
всё то, что он проявлял в адрес женщин.

Умер Пабло Пикассо от воспаления лёгких. Как прави-
ло, это говорит об отсутствии в пространстве человека и в
нём самом животворящей энергии любви. Так оно и было.
Любовь в его жизни появлялась эпизодически, и то, чаще
всего выражалась через сексуальные отношения. Глубокого
чувства уважения к женщине, понимания её сути он никогда



 
 
 

не имел. И поэтому женщины никогда не были для него му-
зой по-настоящему. А что за творчество может состояться у
мужчины без женщины-богини рядом?

Весь его жизненный путь усеян большими и малыми про-
блемами, сложными отношениями с женщинами. Только од-
на из всех его знавших женщин после его смерти не сказала о
нём ничего плохого. И смерть его тоже не принесла облегче-
ния, а, наоборот, породила новые проблемы. Умирая, он ска-
зал: «Моя смерть станет кораблекрушением. Когда погибает
большое судно, всё, что находится вокруг него, затягивается
в воронку». В день похорон покончил с собой его внук, вско-
ре умер сын Паоло, повесилась одна из последних его люби-
мых женщин, умерла в нищете другая, а у жены произошло
расстройство психики, и она застрелилась…

В мире происходят перемены, и в первую очередь они
происходят в сознании людей. Время всё ускоряется, и уско-
ряются перемены… Для того чтобы изменения становились
всё более положительными, нужна всё большая честность:
честность с самим собой, честный взгляд на окружающий
мир, на людей, на их жизнь – без осуждения, но и без ро-
зовых очков. Если мы восстановим традицию говорить об
умерших только правду, мы сможем гораздо быстрее изба-
виться от своих собственных проблем, а общество – сделать
более счастливым.

В заключение выскажу ещё одно наблюдение, открытое с
помощью методов духовной психологии. Картины художни-



 
 
 

ков обязательно несут энергии автора – всю гамму его лично-
сти. Гармоничный внутренний мир реализуется и в соответ-
ствующие произведения и вызывает соответствующие чув-
ства. И наоборот. Коллекционеры могли бы рассказать мно-
го интересных историй на этот счёт, если бы осознавали эти
взаимодействия на всю глубину… Один художник мне рас-
сказал о том, что он рисует тогда, когда ему плохо, и пока он
рисует, его состояние улучшается. «А что ты делаешь с эти-
ми картинами?» – «Я их дарю своим друзьям или продаю»…
И вот люди, получив такой подарок или заплатив деньги, по-
лучают в своё пространство задачи, а то и проблемы… А
нередко, чтобы ЭТО иметь, платят огромные деньги! А ведь
любая хозяйка знает, что надо брать продукты не у сварли-
вой бабули, а у доброй…

В этом году в нашей семье был такой случай, подтвержда-
ющий сказанное. Мы несколько месяцев жили в доме, где
висела репродукция с картины известного художника. И вот
мы стали ощущать какое-то напряжение в наших отношени-
ях с женой. Долго не могли понять, а потом прояснилось –
дисгармония шла от этой картины! А ведь это была только
репродукция…



 
 
 

 
Кого выбрать?

 
Жизнь постоянно предоставляет нам массу возможностей

проявить любовь, мудрость – все свои лучшие качества.
Каждый день, а то и каждый час мы оказываемся на жизнен-
ных перекрёстках, где нужно сделать выбор. Идти по доро-
ге абсолютной любви и самоотдачи или действовать, исходя
из симпатий, а может, пойти по пути сомнений и страхов? В
зависимости от выбранного пути открывается новая дорога,
а на ней – другие перекрёстки. И чем осознаннее идёшь по
жизни, тем раньше ты обнаруживаешь приближающийся пе-
рекрёсток, тем больше ты видишь вариантов, тем легче тебе
выбрать путь. Самым лучшим путеводителем по этим жиз-
ненным дорогам и перекрёсткам является любовь: она муд-
ра, и если её понимать и с ней подружиться, то тогда на каж-
дом перекрёстке вы безошибочно угадаете верную дорогу, и
изо дня в день счастье в жизни будет увеличиваться. Прове-
рено!

…Инна пришла ко мне с вопросом – выходить ли ей за-
муж за богатого иностранца, который ухаживал за ней уже
три года. Она рассказала, что познакомилась с ним в отпус-
ке, что тогда вовсе не собиралась начинать какие-то роман-
тические отношения; даже не было никакого флирта: просто
подружились. Её открытость, искренность и бескорыстность
совершенно покорили его. С тех пор он звонит, посылает ей



 
 
 

деньги и подарки и не устаёт повторять, что готов женить-
ся в тот же день, когда она приедет к нему. Он много раз
звал её в гости, но она всё время находила какие-то отговор-
ки. Теперь он собирается приехать сам. До его приезда оста-
лось несколько месяцев, и Инне надо за это время принять
какое-то решение. Молодая женщина обмолвилась, что его
денежные переводы бывают очень кстати, так как ей прихо-
дится с трудом зарабатывать себе на жизнь, кроме того, мно-
го средств уходит на лечение ребенка (у её дочери серьёзное
хроническое заболевание). Это замужество решило бы мно-
гие её проблемы.

– Дочку надо вылечить, на ноги поставить. – вздохнула
она. – Сейчас так тяжело растить ребёнка! Особенно с таки-
ми проблемами со здоровьем.

– И что же вас останавливает? – спросил я, догадываясь,
что за всем этим стоит нечто большее.

– Ну… я не уверена в своих чувствах к нему.
– Вы его не любите?
– Не люблю. А с нелюбимым жить тяжело, – сказала она

потупив взгляд.
– Инна, а что для вас важнее: здоровье ребенка или заму-

жество по любви? Принимая какое-то решение, нужно знать,
ради чего вы это делаете. Может быть, сначала вы опреде-
литесь со своими целями, и тогда все само встанет на свои
места?

– Видите ли, я не могу понять, что для меня важнее, – в



 
 
 

голосе её слышалось сомнение, – у меня такое ощущение,
что это взаимосвязано, и решать нужно всё одновременно.

Инна говорила, тщательно подбирая каждое слово, и я по-
нял, что ситуация на самом деле гораздо сложнее, просто ей
не хочется открывать мне всю правду.

– Давайте выясним причину: из-за чего заболела ваша
дочка, – предложил я. – Расскажите мне о её отце.

– Он хороший человек, меня любит, и дочку тоже. – Ин-
на будто обрадовалась моему вопросу. – Только безвольный,
бесхарактерный. Все проблемы в семье решаю я, в первую
очередь материальные… это тяжело.

– Вы часто ссоритесь?
– Да, довольно часто.
– А до того как заболела дочка и появились материальные

трудности, ссорились?
– Не то чтобы ссорились… было какое-то недопонимание.
Складывалась любопытная ситуация: замужняя женщи-

на собиралась выходить замуж, чтобы решить проблемы ны-
нешнего брака. «Вышибать клин клином» – довольно стан-
дартный выход из сложного положения. Но этот метод в
очень редких случаях приводит к желаемому результату. Ча-
ще всего проблемы, не решённые на предыдущем витке, на
новом этапе только разрастаются. Я подозревал, что для Ин-
ны это привычный сценарий, и однажды она уже прибегала
к нему. Мало-помалу я разговорил её, и вот что выяснилось
в ходе нашей беседы.



 
 
 

С юности Инна знала, что главное для женщины – семья и
дети, и стремилась прежде всего к хорошему замужеству, к
спокойной семейной жизни. И вот пришла любовь…. Ей по-
везло: чувство оказалось взаимным. Встречи, красивое уха-
живание, признание – всё было так романтично, так краси-
во! Инна не сомневалась: вот он, мужчина её мечты, с кото-
рым она непременно свяжет свою жизнь. Она уже строила
серьёзные планы на дальнейшую жизнь, и эти планы включа-
ли в себя и свадьбу, и скорейшее рождение ребёнка. Однако
выяснилось, что её избранник не готов к браку. Они продол-
жали встречаться, он не уставал повторять о своей любви, о
том, как ему хорошо с ней вместе… но никаких дальнейших
шагов не предпринимал и даже не думал об этом. Инна чув-
ствовала, что его вполне устраивает существующее положе-
ние вещей; но ей совсем не нравилась роль любовницы. Не
к этому она шла всю свою жизнь! У неё был четкий образ
мечты: семья, муж, за которым она чувствовала бы себя, как
за каменной стеной; дети, которым она могла бы посвятить
всю себя. Но мужчина, которого она выбрала, отчего-то не
спешил реализовывать эту мечту. Несколько раз она наме-
кала своему возлюбленному, что их отношения давно пора
оформить в нечто более стабильное, но ему, казалось, было
неприятно говорить на все эти темы. Наконец она спроси-
ла его напрямую: «Почему бы нам не пожениться?» «А за-
чем? – ответил он. – Разве нам плохо сейчас? Брак убивает
любовь». Инна поняла, что он никогда не женится на ней.



 
 
 

И стала искать подходящую кандидатуру на роль мужа: ведь
ей непременно нужно было осуществить свою мечту о семье
и детях. И такой человек нашёлся! Правда, между ними не
было никаких романтических отношений. Инна вообще не
испытывала никаких чувств. Да и для него это не было лю-
бовью с первого взгляда. Инна просто нашла человека, чьи
жизненные цели совпадали с её собственными, и – влюбила
его в себя. Ну а дальше всё как в мечте: свадьба, беремен-
ность, рождение дочки…. Однако чего-то не хватало. И без
этого «чего-то» Инна счастлива не была. Она остро ощуща-
ла, что при внешнем благополучии всё получается совсем не
так, как ей мечталось. Между ней и мужем словно пролег-
ла какая-то трещина, которая с каждым днём только увели-
чивалась. Инна понимала: однажды эта трещина станет на-
стоящей пропастью. Ситуацию усугубляло то, что прежний
возлюбленный не оставлял её. Он звонил, приглашал встре-
титься, был так же обходителен, взгляд его светился преж-
ней любовью. Он вёл себя так, словно Инна не была замуж-
ней женщиной, у которой к тому же есть ещё и маленький
ребенок! Инну это изумляло, но он объяснил: её замужество
нисколько его не смущает. Наоборот: теперь, когда её мечта
о семье исполнилась и его свободе ничто не угрожает, он лю-
бит её даже сильнее. Таким образом, вместо решения про-
блем она, благодаря своему браку, оказалась в классическом
треугольнике. Между двумя мужчинами, один из которых –
любимый, а другой – муж, она находилась словно между дву-



 
 
 

мя сильнейшими полюсами. Молодая женщина испытывала
колоссальное напряжение, и это сказалось на семейной жиз-
ни. Начались ссоры по пустякам, непонятное раздражение,
взаимные претензии… Дочь, живя в таком «конфликтном
поле», не выдержала: у малютки обнаружилось тяжелое за-
болевание, требующее долгого и дорогого лечения. Всё сва-
лилось на одну Инну – муж, не получая от неё никакого сер-
дечного отклика, устранился от всех проблем. Ей пришлось
найти вторую работу, чтобы заработать на лекарства дочке.
Жизнь её стала так тяжела, что Инне порой казалось: если
материальное положение улучшится, все проблемы решатся
сами собой. И словно в ответ на эти мысли в её жизни по-
явился ещё один мужчина – тот самый иностранец, с которо-
го она начала свой рассказ. Он предложил ей руку и сердце,
обещал, что устроит дочку в лучшую клинику в его стране
и, вообще, она ни в чём не будет знать отказа…. Но Инна
тянула с ответом. В конце концов он решил сам приехать к
ней, чтобы лично услышать твердое «да»…
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